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INTRODUCTION 

!ln¡o h] _kiiqja `a 'nei]q`¼ _Ñaop h] rehha `a 3]ejp-Raphaël qui a accueilli la seconde édition du 

Forum Terre-Mer du Var les 15 et 16 novembre derniers ]q oaej `a hÑ%ol]_a &¢het -]npej ap `q #ajpna 

Culturel Municipal¿ 0kqn _appa jkqrahha ¢`epekj knc]jeo¢a l]n hÑ¢mqela `q 0!# 6]n¼ les réflexions se sont 

concentrées sur la gouvernance du littoral et la plaisance durable et responsable.   

,Ñ¢r¡jaiajp¼ reo]jt à favoriser le dialogue entre les acteurs terrestres et marins du territoire varois, a 

été ouvert par Monsieur Masquelier, premier adjoint au maire de Saint-Raphaël, a souligné la place 

centrale du lien terre-mer dans les politiques communales, et Madame Zeljka Skaricic, directrice du 

CAR-PAP, qui a rappelé le contexte méditerranéen du PAC Var ]q _°qn `q ouop¡ia `a la convention 

de Barcelone. Madame Catherine Chabaud, déléguée à la mer et au littoral du ministère de 

hÑajrenkjjaiajp¼ `a hÑ¢jancea ap `a h] ian¼ ] ¢c]haiajp pajq x pn]joiappna qj iaoo]ca x hÑajoai^ha 

des participants afin de rappeler que face aux pressions conjuguées dues aux changements 

_hei]pemqao¼ x hÑ]qciajp]pekj `a h] `¢ikcn]ldea¼ ]q `¢rahkllaiajp `ao ]_perep¢o jkp]iiajp 

touristiques, les acteurs de la mer et du littoral doivent impérativement apportées des réponses 

intégrées, concertées, co-construites.  

MARDI 15 NOVEMBRE æ LA GOUVERNANCE LITTORALE 

,] lnaie¡na fkqnj¢a ] ajoqepa ¢p¢ hÑk__]oekj `Ñatlkoan les résultats du sondage « les varois, la mer et 

le littoral »¼ ap `Ñ]__qaehhen Madame Raphaëlle Leguen, adjointe à la mairie de la Seyne-sur-Mer et 

présidente du Conseil Maritime de Façade, Monsieur Jacques Bompas¼ oa_n¢p]ena `a hÑ!ook_e]pekj `ao 

Acteurs et Elus de la Façade Méditerranéenne (AEFM), et Monsieur Christian Decugis, président de 

hÑ!ook_e]pekj lkqn qja 0£_da ap `ao !_perep¢o -]nepeiao $qn]^hao Å!0!- æ '!,0! %op¢nah #¬pa `Ñ!vqnÆ¼ 

]qpkqn `Ñqja table-ronde dédiée à la gouvernance littorale. Deux interviews vidéos ont par ailleurs 

été diffusées pour présenter ha reo]ca `a h] ckqranj]j_a `q heppkn]ha oqn `Ñ]qpnao ner]cao¼ ]ra_ ha 

témoignage de Monsieur Renaud Lagrave, président du GIP Littoral Aquitain, et de Monsieur  Régis 

Leymarie, délégué-adjoint Normandie du Conservatoire du littoral.  

,Ñ]ln¡o-ie`e oÑaop pajq qj atelier de travail visant à définir ensemble plusieurs actions prioritaires 

pour la gestion de la mer et du littoral dans le Var, lesquelles seront relayées auprès des décideurs 

locaux. Six groupes de trar]eh kjp ]ejoe ¢p¢ ln¢_kjopepq¢o ]bej `Ñ]iajan `ao ]_paqno `Ñdknevkjo `erano x 

n¢bh¢_den¼ `¢^]ppna ap `¢_e`an ajoai^ha `Ñqja ]_pekj x iappna aj °qrna oqn ha pannepkena r]nkeo¿ 3ep¬p 

hÑ]_pekj `¢bejea¼ hao cnkqlao kjp ¢p¢ ]iaj¢o x n¢bh¢_den ]qt l]npaj]enao x associer (consultation en 

]ikjp `a h] ld]oa `a ieoa aj °qrna¼ lknp]ca `a hÑ]_pekj¼ bej]j_aqno lkpajpeahoÆ ap x ¢h]^knan qja 

affiche promotionnelle de leur projet en vue de la restitution auprès des autres groupes.  
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         Présentation des actions issues des travaux de groupe  
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Retrouvez toutes les présentations du Forum et les actualités du projet PAC Var sur 

notre site internet ! http://www.pacvar.fr/ 

MERCREDI 16 NOVEMBRE 2016 æ LA PLAISANCE DURABLE 

La seconde journée a été consacrée aux échanges sur le thème de la plaisance durable ¾ hÑ¢r¡jaiajp ] 

permis de présenter aux participants les réflexions en cours sur les modes de plaisance actuels, et les 

initiatives locales pour une plaisance plus durable, tant du côté des plaisanciers que des gestionnaires 

de port. Les présentations et échanges de la journée oÑejo_nerajp `]jo hÑe`¢a `a ln¢l]nan un livret de 

formation destiné aux plaisanciers varois.  

Madame Icard, secrétaire de la Fédération du Patrimoine Maritime Méditerranéen (FPMM), a présenté 

hÑatlkoepekj Ø Mémoire de Ports », dont le volet seynois a été exposé lors du Forum. Véronique 

Tourrel¼ `¢h¢cq¢a c¢j¢n]ha `a hÑ5jekj `ao 0knpo `a 0h]eo]j_a 0!#!¼ ap Jean-Philippe Morin, 

responsable du service Observatoire marin de la Communautés de communes du Golfe de Saint-

Tropez, ont partagé leur regard sur les mutations du secteur de la plaisance, dans le Var et en région 

PACA. La question des zones de stockage terrestres de navire¼ hÑ¢r]hq]pekj ap hÑ¢rkhqpekj `a haqno 

impacts, ont ensuite suscité de vifs échanges entre les participants. La parole a ensuite été donnée à 

Madame Geneviève Rebufat, avocate, qui a abordé les défis posés par la plaisance collaborative sur 

un plan juridique.  

Plusieurs initiatives pour une plaisance plus durable ont ensuite été détaillées : Claire Mignet, chef 

du service EPITE du Parc National de Port-Cros, a ainsi présenté le label bateau bleu, et Carole 

Carpentier¼ `¢h¢cq¢a c¢j¢n]ha `a hÑ!ook_e]pekj 6]_]j_ao 0nklnao¼ ] atlko¢ ha lnej_ela `a hÑkl¢n]pekj 

« je navigue, je trie ». Bruno Causse, entrepreneur, a également témoigné de son expérience de 

plaisance électro-solaire et des perspectives offertes par ce mode de plaisance.  

$Ñ]qpnao ln¢oajp]pekjo okjp ejpanrajqao ]q _kqno `a hÑ]ln¡o-midi. Véronique Tourrel a ainsi abordé la 

certification européenne « ports propres » et ses principes de fonctionnement, ainsi que la campagne 

Eductours « ports propres Ù¼ mqa hÑ50!#! lknpa ]qt _¬tés du CPIE Côte Provençale, de la Région PACA 

ap `a hÑ!caj_a `a hÑ%]q¿ Gilles Giorgetti, du service Mer de la Région PACA, a également présenté la 

charte de développement durable des ports de plaisance et de pêche, tandis que Bernadette Moutte, 

`a hÑ!ook_e]pekj lkqn qja 0£_da ap `ao !_perep¢o -]nepeiao lhqo `qn]^hao Å!0!-Æ ] atlko¢ hÑkl¢n]pekj 

de collecte et de valorisation des filets de pêche usagés. La journée a été conclue par le témoignage 

de Mathieu Bertora, maître de port, qui a évoqué la rénovation du Vieux-Port de Saint-Raphaël et les 

aménagements mis en place afin de limiter les pollutions et de favoriser la biodiversité au sein de cet 

espace artificialisé.  

        

 


